

JEFATURA DE SALUD MUNICIPAL

El Gobierno Municipal de Zapotlán a través de la Jefatura de Salud Municipal trabajó para implementar el programa Salud para Todos, que durante los 3 años de administración estuvo vigente, logrando grandes avances, tiene el enfoque de acercar diferentes servicios de salud de primer nivel de atención con calidad a nuestros zapotlenses, los que cuentan y los que no con derechohabencia.

Luego del primer año tras la pandemia por COVID-19, reestructurar las funciones de la jefatura no fue tarea fácil, pero la respuesta de nuestros ciudadanos nos ayudó a poder incorporar ferias de salud, jornadas de prevención, campañas dirigidas a diferentes grupos de edad, entre otros.

Salud para Todos

El programa Salud para Todos, ofreció ferias de salud, que se enfocaron en llevar una caravana de servicios como, medicina general, nutrición, prevención y promoción de enfermedades de transmisión sexual, servicio de enfermería básica, en coordinación con el Sistema DIF de Zapotlán, agregamos servicios de atención bucal, educación sexual y prevención de embarazos en adolescentes, abarcando las colonias más vulnerables, alejadas o con accesos a los servicios de salud.

Nos enfocamos en los diferentes grupos de edades, niños, jóvenes, adultos mayores cumpliendo el propósito de llevar salud para todos. Abarcamos la mayor parte de las colonias como: Las Américas, Revolución, La Morita, La Providencia, Jardines de Zapotlan, Chuluapan, San Felipe, Lomas Altas, La Reja, Solidaridad, Otilio Montaña, Cruz Roja y Constituyentes, así como las delegaciones de El Fresno y Atequizayán.

Nuestro objetivo principal ha sido disminuir complicaciones por enfermedades crónicas no transmisibles, como diabetes mellitus, hipertensión arterial, enfermedades cardiovasculares, síndromes metabólicos; y en conjunto con COMUSIDA Zapotlán la finalidad fue bajar la incidencia de casos por enfermedades de transmisión sexual como VIH, sífilis y hepatitis, así como mejorar e incluir la educación sexual a los jóvenes y padres de familia.

Desde el 2021 a través del programa Salud para Todos ingresa un total anual de 546 mil 093 pesos, que son utilizados para la compra de insumos médicos, estudios de laboratorio y gabinete, campañas de detección, y tratamientos permanentes para pacientes con enfermedad renal crónica, EPOC, HTA, y otras enfermedades cardiovasculares y metabólicas. Con un aproximado de 450 mil pesos se han logrado apoyar a más de 200 ciudadanos con estas enfermedades por año, hoy su salud está protegida de manera integral con apoyo en medicamentos, traslados y atención médica especializada.

Consultas médicas

Del mes de octubre del 2021 a diciembre de 2023, se obtuvo un total de 12 mil 239 de consultas médicas a población abierta, además, de más de 2 mil 500 atenciones por parte de enfermería.

COMUSIDA Zapotlán

Con COMUSIDA Zapotlán, logramos obtener resultados, como la implementaron de más de 65 talleres, con un total de asistentes de 1 mil 666 y entrega de más de 58 mil 071 preservativos femeninos y masculinos, además de las pruebas de VIH, Sífilis y Hepatitis B con un total de 7 mil 353 pruebas rápidas de detección, el área de rehabilitación física tuvo un gran auge en el último año se atendieron a 600

pacientes, tanto en consultorio como a domicilio en cuestión de pacientes postrados, adultos mayores entre otros.

Trabajo social

El área de trabajo social es una pieza crucial en el cumplimiento del programa ya que parte de las consultas médicas y las jornadas de salud detectamos a ciudadanos que padecen enfermedades crónicas no transmisibles, que necesitan apoyo mes con mes, se ha logrado apoyar a más de 500 ciudadanos gracias al trabajo que existe entre trabajo social y el médico, ya sea con medicamentos, estudios de laboratorio, entre otros.

Contamos con pacientes con parálisis cerebral, insuficiencia cardiaca, enfermedad pulmonar obstructiva crónica, VIH, enfermedades cardiovasculares, diabetes mellitus e insuficiencia renal.

Tarjetas de salud y control sanitario

El Gobierno Municipal de Zapotlán tiene el objetivo de mantener la inocuidad de los alimentos en el área restaurantera, para lograr el control de casos de parasitosis y enfermedades gastrointestinales por contaminación cruzada, entre otros, además de otorgar la tarjeta sanitaria, la cual tiene una vigencia de 6 meses. Desde el inicio de la administración se han expedido más de 12 mil 200 tarjetas de salud, con un total de 800 personas capacitadas. Todos los restaurantes y solicitantes beneficiados, llevan un control sanitario y cuidan la salud de sus comensales, además, tenemos ingresos de más de 1 millón 500 mil 000 pesos, que son utilizados para el presupuesto anual que repercute en ampliar el programa Salud para Todos.

Promoción de la salud

- Torneo intersecundarias de básquetbol y fútbol en conmemoración al Día mundial sin tabaco 31 de mayo 2023
- Pláticas de testimonios vivenciales para el combate a las adicciones
- Día mundial contra la hepatitis 2
- Colocación de puestos de vacunación en coordinación con centros de salud a población abierta.
- Participación en el Festival Cultural de la Ciudad con servicios de salud en colonias como Constituyentes.
- Plática “Dignificando a la mujer”.
- Pláticas indefinidas sobre hábitos alimenticios saludables en materia de nutrición para escuelas y población abierta.
- Pláticas para restaurantes, establecimientos de comida en temas de inocuidad, salud alimentaria y contaminación cruzada.
- Promoción de hábitos saludables en escuelas primarias.
- Carrera de 3k salud renal para todos en coordinación con HEMOVIDA
- Taller de estilos de vida saludable dirigido a los adultos mayores que tiene pérdida del desarrollo cognitivo.
- Grupos de apoyo con asesoría Psicoeducativa.
- Celebración del Día mundial del VIH/ SIDA.
- Taller de primeros auxilios psicológicos dirigidos a personal de protección civil, paramédicos de cruz roja y del programa código violeta.
- Capacitación sobre materiales peligrosos para personal de salud, así como médicos pasantes del servicio social de medicina y enfermería.

Jornadas y campañas de salud

- Campana de Detección de Cáncer de Mama con mastografías.
- Jornada nacional de salud pública en mes de julio en coordinación con las diferentes instituciones de salud.
- Jornada visual con revisiones oftálmicas para población abierta y venta de armazones y adaptaciones al costo mínimo para los ciudadanos.
- Jornada de detecciones de enfermedades de transmisión sexual en coordinación con COMUSIDA ZAPOTLAN en centros de rehabilitación y penal regional.
- Campañas en coordinación con la empresa Berrymex, sobre detección de cáncer de próstata, detección de enfermedades de transmisión sexual así como vacunación a los trabajadores y charlas sobre salud sexual segura.
- Jornada de cirugías oftálmicas con la Secretaría de Salud, DIF y el Hospital Regional de Ciudad Guzmán.
- Jornadas de detección de glucosa para trabajadores del Gobierno Municipal, así como recomendaciones para disminuir la incidencia de enfermedades cardiovasculares y síndromes metabólicos.
- Campaña te toca tocarte en los diferentes centros comunitarios de la ciudad.
- Jornada de detección de enfermedad renal crónica
- Campaña ¿miedo de un infarto al corazón? creada con el objetivo de medir y prevenir el riesgo de enfermedades cerebrovasculares (ECV) y cardiovasculares (IAM).
- Jornada semanal de atención médica a pacientes con capacidades diferentes, como alteración del desarrollo psicomotor, lenguaje, coordinación, problemas auditivos, visuales y mentales.

Ferias de salud

Más de 40 ferias de salud en las diferentes colonias de la ciudad con servicios gratuitos como: medicina general, atención odontológica, enfermería, capacitaciones en materia de heridas, RCP entre otros, talleres de nutrición con información y educación sobre el plato del buen comer y la coordinación que se generó con el CECOSAMA para llevar pláticas sobre el uso de sustancias ilícitas y como poder recibir rehabilitación y asesoría.

Jornadas de salud visual

Con jornadas de salud visual se logró atender a más de 400 ciudadanos quienes pudieron adquirir anteojos a un costo mínimo por la coordinación entre la jefatura y ópticas, las jornadas de mayor impacto fueron las cirugías de cataratas que se realizaron en coordinación con la Secretaría de Salud y el Hospital Regional de Ciudad Guzmán quien realizó más de 80 cirugías con costos mínimos que lograron devolver la vista a personas que lo veían lejano.

Núcleo de salud mental

La salud mental es un derecho humano y una materia de salubridad general y de carácter prioritario en la salud pública, estos individuos están en mayor riesgo de ser violados en sus derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales es por ello que, gracias al Gobierno se pudo llevar a cabo la inauguración del Núcleo de Salud Mental, uno de los temas más importantes durante esta administración en materia de salud. El 24 de marzo de 2023 abrió sus puertas el núcleo de salud mental el cual tiene el objetivo de proporcionar consultas de psicología, con apoyo de medicina y enfermería para atender temas de ansiedad, depresión, intentos suicidas entre otros.

Como municipio Zapotlán tuvo grandes estragos, aumentos en suicidios en edades cada vez más jóvenes y hospitalizaciones por intentos de suicidio cada vez más frecuentes, además del incremento de los índices de violencia intrafamiliar, se decidió crear un espacio para poder brindar atención psicológica en sus diferentes ramas de atención, desde su apertura hasta la fecha ha estado habilitado y operando cada vez con mayores beneficiados. En pocas semanas teníamos las agendas llenas de los 5 psicólogos que se encontraban colaborando con nosotros con un total de más 250 pacientes atendidos en menos de un año. Luego de una readaptación y remodelación de espacios, adquisición de material se hizo una inversión de aproximadamente 50 mil pesos.

Unidad de Salud Integral

El 22 de febrero del 2024 abrió sus puertas la Unidad de Salud Integral, proyecto que se eligió con recurso del Presupuesto Participativo, que a pocos meses de apertura ha tenido gran respuesta de aceptación por parte de los habitantes del municipio. Nuestro principal propósito es otorgar servicios de calidad y atención, buscar la canalización de los diferentes servicios que ofertamos, así como cuidar a cada usuario desde el primer nivel de atención, que es buscar el control y limitar las complicaciones a largo plazo que puedan seguir saturando o colapsando el segundo y tercer nivel de atención, así como disminuir las incidencias de mortalidad por enfermedades crónicas no transmisibles como DM, HTA, ERC, EPOC entre otras.

Al día de hoy ofrecemos los servicios de Medicina General, Nutrición, Psicología, Enfermería, Rehabilitación física y cardiopulmonar, y Odontología. Tras los 6 meses de la inauguración a la fecha contamos con más de 600 Consultas médicas, más de 400 pacientes atendidos en Rehabilitación física, 250 pacientes del área de Nutrición, Psicología tiene más de 20 pacientes, más de 30 asistentes a los talleres y campañas que ofrecemos de todas las edades, con la calidad de un servicio de salud municipal que se merecen los ciudadanos.

Cabe destacar, que la Unidad de Salud Integral creada con el presupuesto participativo 2022-2023 con un total de 4 millones 400 mil pesos sólo para la infraestructura, además de más de 1 millón 500 pesos para equipamiento de calidad y moderno, inversión que los ciudadanos eligieron en que utilizarse.

Población atendida

Más de 850 alumnos, 2000 trabajadores de campo, 250 compañeros del Gobierno Municipal, más de 12 mil personas que fueron atendidas en los diferentes servicios de salud con los que contamos, pacientes que nunca habían recibido tratamiento con enfermedades como esquizofrenia que mes con mes tienen su medicamento, familias con problemas psicomotores, así como de parálisis cerebral. Nuestro gobierno aseguró que pudieran seguir contando con el apoyo y tratar de mejorar un poco no solo su calidad de vida sino también su estabilidad económica que repercute por siempre en el abandono a los tratamientos de salud.

Presupuesto

La Jefatura de Salud dispuso de un presupuesto anual de aproximadamente 1 millón de pesos para nuestros ciudadanos, niños, jóvenes y adultos mayores que cuenten o no con una derechohabiente.



Unidad de Salud Integral



Campaña de Detección de Cáncer de Mama con apoyo de la Asociación EIRA



Apertura del Núcleo de Salud Mental



Jornadas de Salud en diferentes colonias